

- [Inicio](#)
- [Noticias](#)
- [Reportajes](#)
- [Entrevistas](#)
- [Actividades](#)
- [Multimedia](#)
- [Tribuna](#)

Usuario:

Contraseña:

> Recordar contraseña

**Entrar**

- > Para instituciones
- > Para periodistas
- > Para invitados



## Matemáticas, Física y Química | Matemáticas

Esta herramienta permitirá ahorrar los ensayos con ratones o pollos

# Predicen los procesos tumorales mediante las matemáticas

El Departamento de Matemática Aplicada de la [Universidad de Granada](#) avanza en el área de la biomatemática y aplica sus posibilidades al ámbito de la salud, en concreto, a la mejora del conocimiento de procesos de dinámica tumoral. Uno de los principales resultados obtenidos en un proyecto coordinado por Juan Soler ha sido la consecución de un modelo matemático validado con la interacción experimental, que permitirá desarrollar experimentos por ordenador sobre determinados procesos cancerígenos. La investigación ha sido financiada con 150.900 euros por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía.

INNOVAPRESS | Andalucía | 05.03.2009 13:00



La biomatemática es un campo de estudio que integra muy diferentes disciplinas que van desde la física hasta la bioquímica, pasando por las matemáticas. Consiste en la generación de modelos o simulación de procesos biológicos basados en técnicas matemáticas que interactúan con la investigación biomédica.

El Departamento de Matemática Aplicada de la [Universidad de Granada](#) avanza en esta área de trabajo y aplica sus posibilidades al ámbito de la salud, en concreto, a la mejora del conocimiento de procesos de dinámica tumoral. Uno de los principales resultados obtenidos en un Proyecto de Excelencia coordinado por Juan Soler ha sido la consecución de un modelo matemático validado con la interacción experimental, que permitirá desarrollar experimentos por ordenador sobre determinados procesos cancerígenos. La investigación ha sido financiada con 150.900 euros por la Consejería de Innovación, Ciencia y Empresa de la Junta de Andalucía.

Esta nueva herramienta permitirá ahorrar los ensayos con ejemplares de embriones o de individuos de ratón o pollo, que hasta ahora eran imprescindibles para conocer mejor los mecanismos a través de los cuales se desarrollan procesos tumorales en las células afectadas. De este modo, con la simulación matemática que se ha diseñado, se pueden realizar experimentos modificando las variables que influyen en el proceso biológico de una forma más rápida y controlada, coordinada con ensayos clínicos.

El modelo generado es específico para el proceso de comunicación celular de las células cancerosas y reproduce con gran exactitud todos los mecanismos de transmisión de señales químicas, recepción celular de dichas señales y cambios en las funciones celulares derivadas de esa comunicación. Todo ello se ha conseguido mediante el uso de ecuaciones diferenciales que describen cada una de las variables consideradas, las cuales se integran mediante complejos sistemas de ecuaciones que, una vez resueltos, son contrastados con los resultados de los mismos procesos en un modelo real. De esta forma, el modelo es ajustado y reajustado hasta representar de forma certera el proceso biológico en cuestión.

La investigación matemática necesaria para el desarrollo de este modelo va acompañada de una amplia investigación en el campo de la biología y, en concreto, de la fisiología celular. Por ello, se han estudiado los mecanismos químicos de comunicación celular derivados de la proteína Sonic Hedgehog (SHH) y de su homóloga en moscas, la llamada HH, que cumplen una importante función en la transmisión de información relacionada con diversas fases del crecimiento y desarrollo de grupos celulares. Se trabaja sobre la labor que esta proteína ejerce, una vez entra en la célula, a nivel genético, activando el gen GLI, que a su vez influye en el control del cáncer.

### Reacción de las proteínas Sonic Hedgehog en el gen GLI

En diferentes experimentos, los científicos asociados a este proyecto, en colaboración con el Centro de Biología Molecular Severo Ochoa y con la Universidad de Ginebra, han demostrado que controlando el transporte de la proteína SHH pueden llegar a desaparecer tumores inoculados in vivo en ratones. La actuación sobre el proceso de comunicación celular para tratar de controlar la activación o desactivación genética puede constituir en un futuro no lejano una terapia alternativa en la lucha contra el crecimiento tumoral. Con ello se demuestra cómo la investigación interdisciplinar en biomatemática produce resultados de interés y transferencia social en una amplia gama de disciplinas.

### Tratamientos contra el cáncer

El modelo matemático generado por los investigadores granadinos sobre el transporte de proteínas y la comunicación celular puede ser una eficiente herramienta para mejorar la investigación sobre el cáncer. Sin embargo, los resultados de la biomatemática poseen una amplia gama de campos de aplicación. De este modo, el grupo dirigido por Juan Soler, actualmente trabaja en otro proyecto diferente, con el objeto de desarrollar un modelo que represente el proceso celular que tiene lugar durante las técnicas de radioterapia y quimioterapia.

Con ello, se facilitará un nuevo sistema para experimentar nuevas técnicas de tratamiento y protocolos de actuación que optimicen la reducción de tumores bajo procesos de quimio o radioterapias, con experimentos tanto in vivo como in vitro. Sin duda, una muy importante aplicación de la biomatemática que puede hacer más efectivos los tradicionales métodos de tratamiento contra el cáncer.

Para el desarrollo de este tipo de modelo, cuyo principal objetivo será la optimización de quimioterapia y radioterapia, es necesario definir a la perfección las reacciones biológicas que tienen lugar con motivo de la interacción entre las células del tumor y la radiación o las sustancias químicas a las que son sometidas. El grueso del trabajo se centra en definir las ecuaciones que representan todos esos fenómenos y resolverlas de forma adecuada para que representen fielmente la realidad. Se ha comenzado el estudio sobre el cáncer de mama y en él están colaborando diversos hospitales, así como investigadores de la Universidad Complutense de Madrid.

Otro de los campos de trabajo de este equipo es el estudio de la formación (coagulación y fragmentación) de geles marinos o lacustres de fibras de carbono que constituyen un alimento previo al placton en la cadena alimenticia de microorganismos.

### Referente internacional

### Calendario de actividades

- 5 mar** Conferencia "Las nuevas iniciativas para el impulso de la investigación clínica en España"
- 18 jun** XXXIX Congreso Internacional de la Sociedad Andaluza de Traumatología y Ortopedia

### Marzo de 2009

L	M	X	J	V	S	D
						1
2	3	4	5	6	7	8
9	10	11	12	13	14	15
16	17	18	19	20	21	22
23	24	25	26	27	28	29
30	31					

### Información por CCAA



"Nuestra propuesta es llegar a fines médicos por caminos éticos"



"La astronomía española produce casi el 10% de los artículos astronómicos mundiales"

### Lo último

- 15:00 Un transporte europeo más competitivo, seguro y sostenible
- 14:18 Descubren una fuente inesperada de rayos gamma en el espacio
- 14:09 Nace la primera asociación empresarial para el fomento de las tecnologías supercríticas
- 13:59 Nuevos plaguicidas de liberación lenta minimizan la contaminación ambiental y de los acuíferos
- 13:00 Predicen los procesos tumorales mediante las matemáticas
- 11:56 Una científica desarrollará en España un modelo informatizado del corazón en tres dimensiones
- 11:44 Descubren una fuente inesperada de rayos gamma en el espacio
- 11:04 Un equipo científico descubre el azúcar más simple en una región de nuestra Galaxia
- 10:59 Entregan los premios "La mujer y la ciencia" de L&Oreal-Unesco
- 23:42 ¿donde esta disponible la lista de títulos aprobados?

### Ilustración del día



El Proyecto de Excelencia que ha subvencionado este trabajo, también ha permitido el desarrollo y consolidación de una escuela de trabajo en Granada dedicada exclusivamente a la biomatemática. Con el nombre de Biomat, de forma anual celebran unas jornadas en las que se reúnen los principales investigadores de todo el mundo dedicados a los variados ámbitos del campo de la biomatemática. Se trata de una iniciativa pionera en España que tiene un enorme calado en la comunidad científica internacional, en la que se está consolidando como un referente.

"En la escuela que preparamos anualmente, investigadores de reconocido prestigio internacional realizan una puesta al día de las últimas novedades en diferentes campos relacionados con la matemática, la biología y la medicina. Además, fomentamos la formación multidisciplinar de nuevos investigadores acogiendo en dichas jornadas a estudiantes de pre y postdoctorado, facilitándoles el contacto con los científicos de diversas áreas más vanguardistas en los temas abordados", afirma Juan Soler, destacando otro de los resultados de su proyecto. Dicha escuela es un esfuerzo más para completar la tarea de fomento de la investigación interdisciplinar, aspecto imprescindible en la modelización matemática.

Fuente: *Innovapress*

## Comentarios

[Conectar](#) o [crear una cuenta de usuario](#) para comentar.

# Áreas de conocimiento

## Ciencias Naturales

### Nuevos plaguicidas de liberación lenta minimizan la contaminación ambiental y de los acuíferos

España erradica el serotipo 4 del virus de la Lengua Azul

Se investigan nuevas estrategias de vacunación frente a la peste porcina clásica

## Matemáticas, Física y Química

### Predicen los procesos tumorales mediante las matemáticas

Descubren una fuente inesperada de rayos gamma en el espacio

Demuestran que 6 de cada 10 universitarios presentan "ansiedad matemática" o miedo a esta materia

## Política Científica

### El Sistema Nacional de Salud necesita 3.200 médicos más

## Tecnologías

### Nace la primera asociación empresarial para el fomento de las tecnologías supercríticas

Una científica desarrollará en España un modelo informatizado del corazón en tres dimensiones

Un estudiante inglés crea una radio que reproduce Twitter en tiempo real

## Humanidades y Arte

### Descubren los genes de los medios de comunicación

Córdoba debate las últimas tendencias en lingüística

Constatan la relevancia creciente de los sucesos y la espectacularización de su tratamiento en la prensa

### Debaten el papel de la divulgación científica en la nueva Ley de la Ciencia

## Biomedicina y Salud

### Un estudio revela una limitación de ciertos fármacos contra el cáncer

Los síntomas obsesivos en la infancia multiplican las probabilidades de sufríros en la edad adulta

Mara Dierssen recibe el II Premio Laura Iglesias de divulgación científica en el Museo de la Ciencia de Valladolid

## Ciencias Sociales

### Analizan la dimensión social de la globalización desde la "economía del comportamiento"

El ciberfeminismo social, un caso genuino de desarrollo en la red

Presentan los primeros resultados de un estudio sobre la extrema derecha en Suiza

### El MICINN aprueba 64 nuevos títulos de grado y 128 nuevos máster europeos

[Aviso legal](#). [Política de privacidad](#). [Contacto](#).  
Desarrollado con [eZ Publish](#) por [xsto.info](#)